

outre, l'engorgement ganglionnaire, l'état général grave, sont un indice de l'intoxication générale.

Le *coryza de la rougeole* s'accompagne de larmoiement et d'érythème buccal et pharyngien : il est souvent peu intense et rapidement suivi de l'éruption.

Les coryzas médicamenteux sont rares chez le nourrisson.

En résumé, il n'est de criterium diagnostique que l'association d'accidents syphilitiques ou le commémoratif héréditaire.

De toutes façons, tout coryza doit être soigné.

#### TRAITEMENT DU CORYZA SYPHILITIQUE

On a souvent coutume de négliger le traitement local du coryza syphilitique ; parce qu'il est chez un syphilitique, on ne pense pas qu'il survient avant tout chez un nouveau-né et qu'il est dangereux par cela même.

Il faut donc l'éviter si possible. le guérir le plus tôt possible, dès qu'il apparaît.

D'où deux traitements : prophylactique et curatif.

*Prophylaxie du coryza syphilitique.*—Un premier point des plus importants me paraît être de faire une antisepsie rigoureuse du vagin pendant la grossesse et au moment de l'accouchement. Le streptocoque qui existe dans les narines de l'enfant à la naissance vient probablement du vagin et a pénétré dans les narines pendant le travail ; il en résulte que le premier moyen d'éviter le coryza est de stériliser le vagin.

Ceci est pour la cause occasionnelle du coryza. La prédisposition se fait par les parents : pour empêcher le coryza syphilitique, le meilleur moyen est d'empêcher le développement de la syphilis infantile.

Soigner le père avant la fécondation. Traiter la mère fécondée ou infectée par un syphilitique. J'ai déjà soutenu dans l'article *Syphilis* du *Traité des maladies de l'enfance de Gran-*